

En la capital. . . . 4.50 ptas. trimestre  
Fuera de la capital. . . . 5 id.  
Extranjero. . . . 15 semestre  
Idem un año. . . . 30

Todo pago se entiende por adelantado.  
Redacción y Admón plaza de S. Francisco, 6.

# LA LUCHA

En la 1.ª página, 1 pta. línea.—En la 2.ª 75 céntos.—En la 3.ª 50 céntos.—En la 4.ª 25 céntos. y a los suscriptores 12.—El importe del timbre a cargo del anunciante.—Comunicados y remitidos desde 1 a 5 ptas. línea, a juicio de la Administración.—Corresponsal en París, A. Lorette y C.ª, 61, rue Caumartin.

AÑO XXXII

Se publica todos los días excepto los siguientes a festivos.

GERONA, MARTES 7 DE OCTUBRE DE 1902

NÚMEROS SUBLTOS 2.º CENTS.

N.º 7.777

## NO HAY CRISIS

En el solo transcurso de dos ó tres días, ha cambiado por completo el aspecto de la política.

A los pesimismo que se hacían acerca de la vida del partido liberal, han sucedido las más halagüeñas esperanzas. ¡Ya no hay crisis! dicen con satisfacción los ministeriales y en particular aquellos para quienes tan fatídica palabra representa la pérdida de un destino ó prebenda.

El exámen de los hechos, nos confirma que el partido liberal continuará *por ahora* disfrutando de los goces del poder y que el actual ministerio, tal y como está constituido, se presentará ante las Cortes y el Senado á dar cuenta á los representantes del país en ambas cámaras, de la gestión que ha venido realizando por medio del socorrido sistema de decretos en la *Gaceta*.

En efecto, es señal infalible de que el ministerio del señor Sagasta continuará en el poder, la inactividad de los prohombres del partido conservador á pesar de hallarse casi todos en la corte, de regreso de sus excursiones veraniegas; lo es también, la pasividad de los demás jefes de las minorías, Romero Robledo, Duque de Tetuán, Lopez Domínguez; y no lo es menos ciertamente, el anuncio del próximo Consejo de ministros para el día siguiente de la llegada de la Corte, en cuyo consejo se asegura que el

señor Sagasta pondrá á la sanción régia el decreto de convocatoria del parlamento.

Razonadamente, hemos de suponer que en efecto, tal como se anuncian ocurrirán los hechos; pero el que el señor Sagasta reanude las sesiones de las Cortes y del Senado ¿quiere decir que haya motivos para regocijarse? ¿Supone esto el cumplimiento del programa trazado por el partido liberal en el mes de marzo?

Nó y mil veces nó. En el partido liberal figuramos, y apesar de ello no podemos dejar sin protesta la conducta que el ministerio ha seguido, burlándose del país y prescindiendo por completo de las promesas que con éste le ligaban.

Al presentarse los ministros en el torneo nacional á luchar contra las minorías y aún quizás contra la misma mayoría ¿qué armas esgrimirán en su defensa? ¿Qué argumentos aducirán para disculpar los atropellos, que á la Constitución y á las leyes del Estado se han cometido con su idiosincrasia?

Dos problemas importantísimos prometía en aquel programa solucionar el Gobierno; el conflicto obrero y la cuestión religiosa. ¿Qué ha hecho acerca de ellos el ministerio del señor Sagasta? Nada absolutamente que sea conducente á un fin práctico y en armonía con los intereses del país. Para resolver el primero, se han dictado infinidad de decretos con los que el señor Moret se proponía en efecto beneficiar á la clase obrera y evitar

continuara siendo explotada, pero el resultado que con ellos se ha obtenido dista mucho de aproximarse á lo proyectado. Para dar solución al segundo, ha redactado el Gobierno una nota cuya remisión sufrió infinidad de dilaciones, que aumentaron al ser contestada por el Vaticano y en la que no se resuelve nada en definitiva.

¿Es esto, repetimos, dar cumplimiento á lo prometido? Porque nos duele tener que confesar lo contrario, es por lo que, aún á trueque de que pasen los destinos de la nación á manos del partido conservador, nos apena el pensar el triste papel que al partido liberal le espera representar, caso de que sea cierta la no existencia de la crisis que se anunciaba, al presentarse ante la nación, tan abatido, tan desmembrado y tan falto de la energía vital que es necesaria para dirigir la nación por los rumbos de adelanto y de progreso.

Gerona, octubre 1902.

## Saneamiento de Gerona

Dedicada esta publicación á la defensa de los intereses materiales de la provincia con tanta preferencia ó más que á la propaganda de las doctrinas políticas que han de informar siempre los actos todos de esta redacción, abrimos con este artículo una campaña decidida en pró de los primeros, en la esperanza de que en nuestro auxilio han de cooperar todos cuantos deseen contribuir al mejoramiento de las condiciones sanitarias de nuestra muy querida ciudad.

Dice el doctor Pulido en su informe dirigido al Excmo. Ayuntamiento de Gerona;

que la mortalidad en nuestra población se eleva á una proporcionalidad alarmante; efectivamente sería espantoso nuestro estado higiénico si los datos aportados por aquel ilustre doctor se contrayeran exclusivamente á las defunciones de vecinos de Gerona, pero como entre aquéllas se computan los muertos en el Hospital provincial y Establecimientos de Beneficencia, es indudable que la mortalidad aquella no resulta exacta como atribuida á la ciudad, sino que hay que descontar los que fallecen en aquellos establecimientos, ya que la mayoría de los mismos han venido víctimas de una enfermedad á buscar la curación y otros llevan ya en sí los gérmenes de la enfermedad por herencia ó por otras causas inherentes á su nacimiento ó por las condiciones especiales con que se verifica su traslado.

Pero aún cuando cabe rebajar en mucho la cifra de mortalidad que consigna el doctor Pulido, es forzoso reconocer que el número de defunciones que ocurren entre los que son habituales vecinos, supera en mucho á la mortalidad normal en la inmensa mayoría de las poblaciones del censo de esta capital, puesto que siempre resulta que aquella excede del 25 por 100 cuando debiera contraerse entre el 11 y 13 por 100.

Existe pues una causa ocasional de tanta mortalidad, que es necesario investigar para que desaparezca si ha de evitarse la despoblación que sufre la ciudad de muchos años á esta parte, la que ha ocasionado la disminución real en más de dos mil almas en el corto período que media desde el último censo al anterior, á pesar de que los datos oficiales con su deficiencia acostumbrada digan lo contrario.

Al Ayuntamiento en primer término compete aplicar toda su actividad y toda su inteligencia para higienizar nuestra población, no solamente procurando la ejecución inmediata de las obras que sean más de absoluta necesidad, sino que también ha de hacer cumplir como es su ineludible deber las recientes disposiciones dictadas, referentes á las condiciones de las viviendas

— 149 —

partes se fulminaron amenazadoras miradas contra el cazador. Poulinard le posó una mano en el hombro, y le dijo:

—Ciudadano Gramichet, tú no sabes á lo que se espone el que resiste... El que no está con nosotros está contra nosotros, y no suele pasarlo bien el que nos estorba... Sirvate esto de aviso y no nos hagas perder tiempo.

—Mientras que se ha tratado de merodear y de matar liebres en los bosques de la nación, he sido de los vuestros... Pero ahora que se trata de meterme en asuntos que no me agradan...

—Basta, interrumpió Poulinard con violencia, levántate y ven. Te lo mando.

Gramichet no se movió, pero de repente Chapelet se lanzó sobre él, le asió con una mano, y mientras que con la otra le apoyaba la afilada hoja de un cuchillo sobre el pecho, preguntó á Poulinard:

—¿Será preciso?

Y guiñó el ojo de una manera significativa.

Rosa lanzó un grito de terror y quiso precipitarse al socorro de su marido, pero Poulinard había hecho un signo negativo y el cuchillo había dejado de amenazar el pecho

— 148 —

—Si, si... Ahí le tienes.

Y el cazador fué á buscar el fusil de su amigo á un rincón de la sala.

—En cuanto á mí, prosiguió con cierto embarazo, no seré de los vuestros... Me siento muy cansado para salir esta noche.

Poulinard sonrió irónicamente.

—¿Cómo es eso? le dijo, ¿no te acuerdas ya de esas maletas llenas de oro y de diamantes?

—¡Si, si! ¿pero es necesario que yo vaya? Yo no puedo servirlos de nada... Luego, que el guarda de Franchard es un hombre valiente y le tengo miedo. En realidad, añadió con firme acento, mejor quiero renunciar á mi parte que salir ahora.

Rosa, desde el rincón en que estaba acurrucada, hizo un signo de aprobación.

—Libre eres de renunciar, replicó Poulinard; pero ¿cómo podremos llegar en noche tan oscura á la casa, si tú no nos guías? No conozco bien el bosque aun, y no podría, en medio de la oscuridad, ir á Franchard sin peligro de perderme... Es preciso que vengas.

—No, contestó Gramichet sentándose.

Esta obstinada negativa pareció causar en los asistentes una viva irritación: de todas

— 145 —

entrar examinó uno por uno á todos á la luz del fuego: era el hombre que sus camaradas llamaban Chapelet.

Tenia la apariencia de un mendigo, y llevaba su sombrero redondo todo deshecho. De corta estatura y de pocas carnes, parecía muy ágil; su mirada viva, escrutadora y astuta, estaba siempre en movimiento. Antes de acercarse á Poulinard le preguntó á Rosa:

—¿Es ese el patron y esa la patrona?

—Si, si, entra, poltron, contestó el interpelado; no hay nada que temer.

Chapelet se escurrió, mejor que entró en la sala y fué á sentarse cerca de la puerta, á fin de estar mas pronto á huir en caso de alarma.

Nadie pronunciaba una palabra; Poulinard hizo un signo á la esposa Gramichet, y el asado, que estaba medio crudo y que no exhalaba un olor sobrado agradable, fué servido en un plato de barro. Al punto todas las manos se vieron armadas de cuchillos semejantes al de que hemos hecho mención. Como la mesa no era muy capaz para contener tanto convidado, muchos se vieron obligados á comer sobre sus rodillas, pero ninguno se manifestó humillado ni descontento por esto.



particulares y establecimientos públicos y hacer que no sea letra muerta cuanto disponen las ordenanzas municipales.

Se comprende que de querer hacer cumplir lo dispuesto sobre materia tan importante, han de sobrevenir algunos conflictos que ocasionan siempre los egoísmos particulares pero esto no debe ser obstáculo para que el Ayuntamiento llene su elevada misión, pues además de la satisfacción propia que ocasiona el producir el bien, ha de contar que de su parte ha de estar toda la población sin distinción de colores y matices, pues no existe afortunadamente quien intente entorpecer la gestión de una Corporación municipal cuando el fin de ella es el bien común.

Por nuestra parte creemos que por de pronto se hace necesario una inspección de verdad en toda la urbe practicada rigurosamente por personal de reconocida competencia, y el que el Ayuntamiento llame a su seno en consulta, personal perito en higiene, en construcciones y en administración para que estudien la manera más factible de mejorar en lo posible las condiciones de salubridad de la población.

Esta comisión podría ver de que manera se atiende al alcantarillado de la ciudad, toda vez que reúne esta las condiciones mejores para un buen sistema ya que puede aprovechar muy bien para ello las aguas del Onyar para la parte baja de la población, tomándola más arriba de la calle del Carmen y para el Mercadal, puede también utilizarse las muchas aguas que cruzan su subsuelo y van a vertirse en dicho río en diferentes puntos.

El coste de las obras no han de ser óbice, ya que la población cuenta con recursos suficientes para sufragarlas, sino de momento, para poder garantizar un empréstito al indicado objeto, pudiendo asegurarse que el dinero que en este objeto se gaste será el mejor invertido de todos cuantos ha empleado nuestro municipio.

## REVISTA PARIENSE

*Resurrección de odios.—Retrocediendo.—Desde el campo neutral.—Mucha bulla...—Zola.—Inmortal.*

La inesperada muerte del gran novelista Emilio Zola, ha sacado del lecho en que yacían, no muertos, sino adormilados, los odios que tan triste idea han dado, en ocasiones no muy lejanas, de lo que son los fanatismos políticos, y más si en ellos va

mezclada, aunque sea en parte insignificante, la idea religiosa.

Como obedeciendo a una consigna y sin tener para nada en cuenta los respetos que impone la muerte, los nacionalistas franceses han celebrado la muerte de Zola con frases que manchan los labios de los que las pronuncian, y con amenazas no menos repugnantes e inoportunas que aquellas, haciéndonos con tal conducta retroceder a los tiempos en que *l'affaire dreyfusista* tenía convertido a París en una casa de locos.

No, no es propio de París, la población que llamamos con razón el *cerebro del mundo*, y tampoco de Francia, que no tiene nada que envidiar a los pueblos más civilizados, esos grotescos, si señor, grotescos gritos de los que se crean más franceses que el vecino de enfrente y más amantes de Francia que los que nacieron y vivieron siempre en ella para amarla y defenderla.

Nadie mejor para juzgar estas convulsiones que los que vivimos ajenos a ellas, por haber nacido en otro país y vivir neutrales a esas luchas en que se pasan la vida los que están muy lejos de pertenecer al pueblo que, trabajando y creando, eleva cada día más el espíritu moral que da a Francia cierta supremacía sobre las restantes nacionalidades del mundo.

Nuestra situación nos permitió en otros tiempos ver que en el asunto Dreyfus no había otro móvil que la política y el odio de raza, y que el exprisionero de la isla del Diablo era tan inocente del delito por que se le juzgó, como nosotros, que no entendemos ni una palabra en materia de fortificaciones y lo mismo en cuantos asuntos se refieren a la movilización de tropas, y hoy nos permite ver que la marejada levantada por la muerte de Zola no tiene origen distinto al que tuvo *l'affaire Dreyfus*.

Los nacionalistas, mas locos que cuerdos, vociferan hasta enronquecer, y aun que por sus denuestos y amenazas cualquiera creeria que se iban a comer vivitos y chorreando sangre a sus enemigos, ya verán ustedes cómo se verificará el entierro de Zola sin que la fuerza pública tenga que calmar los ánimos ó sablazo limpio.

Zola, como apóstol de una nueva escuela literaria y como simple literato, hay que deconocer que fué un genio, un genio muy grande, muy colosal, tanto, que aun sin haber sido un reformador hubiera brillado

con fulgores de astro de primera magnitud, porque en todo era un gran artista de la pluma, un perspicaz conocedor del corazón humano, un sociólogo que con rara habilidad sabía llegar a las mas oscuras é intrincadas cuestiones sociales, un analista en quien se juntaban el talento del observador y la maestría del mas hábil anatómico, un hombre, en fin, que no sabía cojer la pluma si no era para moralizar a su modo: sacando de la obscuridad en que se ocultaban cuadros que avergonzaban ó infundían terror, para que de las sensaciones que su presencia producía, el remedio por los males en que tenían origen.

Para nosotros los extraños, solamente por su memorable *Yo acuso*, Zola es inmortal, porque por defender a un hombre, a un ser a quien creía imponente desde el finado de su gran alma, se jugó su vida, su gloria, su bienestar, su cariño de su pueblo, todo cuanto puede perder un hombre tan grande como él era.

Aramis.

París 4 octubre de 1902.

## Bocadillos

Hay noticias que emocionan al leerse.

Una de ellas es la que acabo de enterarme, gracias a la información de un apreciable colega.

En Londres ha fallecido *Tim*, el famoso perro que en la estación del Paddington, de la ciudad del Támesis, pedía limosna a los viajeros, llevando una cajita colgada al cuello.

El *bichillo* llegó a recaudar unos 20.000 francos para los huérfanos y viudas de empleados de la compañía, y como se vé era un hábil pediguño.

No es nuevo llevar un can, sea de caza ó mastin, algunos de los mendigos que pululan por aquí, pero a todos quince y raya les da el famoso *Don Tim*, y le doy el tratamiento, pues que en Londres y Pekin sabido es dijo Quevedo, con su talento sutil, que en este pícaro mundo siempre el *Don* requiere el *din*.

Las cocinas del palacio de Windsor son muy elegantes.

Así lo dice un periódico y añade que tienen 800 cacerolas, 70 marmitas 35 asado-

res, 3.000 tenedores, 40.000 cuchillos y 15.000 fuentes y platos de plata.

¡Corcholis! Pues eso es una gran ventaja para los cocineros y demás agentes culinarios.

Ya pueden romper impunemente un plato ¡Cualquiera lo echa de menos!

James Bailey, decano de los poetas ingleses, falleció hace pocos días en Nottingham, vivió durante cinco reinados consecutivos de otros tantos monarcas ingleses. Si la muerte se descuida un poco, llega a la media docena.

Y al morir—Dics no lo quiera— el monarca Eduardo actual, muy bien pudiera haber dicho: Puede el *Baile* continuar.

En Italia—así me lo cuentan y así te lo cuento—continúa enérgicamente la represión del duelo.

Ultimamente, a consecuencia de un desafío en Milán, el rey ha impuesto a cuantos militares intervinieron en el asunto, severísimos castigos.

Matachines bravucones hay en todas las naciones, y por eso es muy de ley

esa decisión del rey.

El valor si se toma por oficio debe ser castigado como el vicio.

La Compañía Arrendataria de Tabacos ha publicado las estadísticas de su recaudación correspondiente al mes de agosto último.

De ellas resulta que los españoles nos fumamos cerca de 17 millones de pesetas.

¡que ya es fumar!

La provincia que mas fumó fué Barcelona.

Pero yo creo que quien fumó mas en España actualmente es la Compañía Arrendataria.

¡Menuda breva se está fumando!

Una breva de 17 millones.

En muchos establecimientos de Málaga se ha colocado en los escaparates un cartel, anunciando que «no se dan cupones para regalos».

Si pues bueno está el comercio para repartir regalos, ni dar cupones de prima ni otras primadas del caso.

Eso lo hará muy gustoso cuando haya el tiempo cambiado, cuando eche la rana pelo y hayan bajado los cambios.

Sin embargo, se disputaron los vasos, y no solamente pareció cada cual dispuesto a vaciar su vaso, sino en actitud de apurar también los de aquellos que no estuvieran alerta sobre el soyo.

El festín empezó. Aquellos hombres comían con la voracidad de gentes que no tuvieran siempre ocasión de llenar sus estómagos: las mandíbulas hacían un ruido que hubiera hecho creer que los que allí comían no pertenecían a la especie humana. A la luz de una lámpara que la mujer de Gramichet acababa de encender, se lanzaban unos a otros miradas de desconfianza; se les hubiera podido tomar por bestias feroces devorando una presa. Ocupados como estaban en disputarse los trozos de carne, hablaban poco, pero las palabras que en su repugnante dialecto pronunciaban debían significar «vajilla de plata, joyas y diamantes», a las cuales aparecía en sus rostros una especie de sonrisa.

Gramichet y su mujer comprendían que no eran dueños de su casa; el mismo Poulinard parecía sentir ante aquellos bandidos cierto miedo. Rosa había comenzado a servirlos, pero notando que se servían muy bien por sí mismos, se colocó en un rincón. Gramichet, aunque muy intimidado también, quiso dis-

frutar del grosero festín, pero desgraciadamente todos los vasos y todos los platos tenían ya propietarios dispuestos a defenderlos hasta con sus cuchillos en caso necesario. Fuerza le fué contentarse con una rebanada de pan y con un hueso que se le permitió roer. En cuanto a la bebida, tuvo que aplicar los labios al mismo cantaró, cosa que no pareció inquietar a nadie.

Mientras hubo algo que comer y que beber, nadie se movió; pero al cabo de algunos instantes, pan, carne, vino y aguardiente, todo había desaparecido, hasta el punto de que el escualido perro, que andaba por debajo de la mesa, no pudo obtener ni una miga de pan.

Cuando los cuchillos volvieron a los bolsillos de sus dueños, Poulinard se levantó y miró a la parte de afuera. La noche era ya muy cerrada, y una calma completa reinaba en el campo. El jefe dijo con aire resuelto:

—Partamos; ya es tiempo.

Al punto todo se puso en movimiento.

—Gramichet, prosiguió Poulinard, toma tu fusil y dame el mio... ¿Habrás tenido cuidado de cargarle con bastante plomo, como te encargué?

de Gramichet, que se levantó mas pálido que un cadáver, balbuceando:

—Puesto que no soy libre, os serviré de guía hasta Franchard, pero no exijáis de mí nada mas, ¿o entenderéis?

—Basta con eso, contestó Poulinard; guíanos, que es lo que urge... Mala-sombra, continuó dirigiéndose a uno de sus secuaces, toma el fusil de Gramichet, y ya que él quiere hacer solo el papel de espectador, tú te servirás de él... Tú, Chapelet, le vigilarás, y si hace el menor movimiento de huir ó de hacernos traición... ya me entiendes.

—Comprendo, contestó Chapelet, cuyo enjuto rostro tomó una expresión feroz; no tiene mas remedio que marchar derecho.

Gramichet, aunque siempre muy pálido, afectó ir de buen grado.

—Rosa, dijo en voz alta a su mujer, no te inquietes, que no volveré tarde. Estos amigos gastan algunas bromas, pero nos entendemos perfectamente... Retén a Chouppille, que ese maldito perro querría ser de la partida.

Rosa, maquinalmente, echó una lazada al collar del perrillo, que con efecto se dispusió a seguir a su amo. Todos aquellos bribones, después de haberse aproximado sucesivamen-



La debilidad nerviosa ó neurastenia, la anemia, la clorosis, convalecencias, dispepsias, (ligereza de digerir) raquitismo crecimiento defectuoso y demás afecciones que reconocen por causa un estado de debilidad general, se curan pronto tomando el creditadísimo

# Elixir Callo

medicamento de gusto agradable y resultados tan rápidos y eficaces, que el enfermo aumenta el apetito y las fuerzas casi siempre desde las primeras tomas. Depósito farmacia CALLOL Diputación, 339, Barcelona, y en todas las buenas farmacias de España y América.

Este notable medicamento recomendado por muchos médicos del extranjero, se vende en Gerona en las acreditadas farmacias de Jose María Perez y D. E. Vives.

Un telegrama interesante:

«Telegrafía de Washington; que el número de los Estados Unidos en Caracas telegrafían al secretario de Estado que Inglaterra ha enarbolado el pabellón británico en Palos y que se ha hecho una protesta enérgica por el gobierno venezolano».

¡Pues ya está fresco ese Gobierno!

Así que no hemos protestado nosotros acerca de Gibraltar y ahí la tienen ustedes...

Es decir, lo tienen los ingleses.

M. V. Haazen ha descubierto el modo de destruir varias clases de insectos comunes, á cuyo efecto propone combatir las moscas y mosquitos con dos gramos de alchido fórmico por metro cúbico de aire y las pulgas con siete gramos de igual sustancia.

Análogos procedimientos indica para otros insectos.

Que venga ese sabio á España y estudie los animales que por mil medios distintos nos pican y chupan sangre.

Juan Tijeras.

## Asociación Literaria de Gerona

### CERTÁMEN DE 1902

Año XXXI de su instalación

Lista de las composiciones recibidas en Secretaría desde la fecha de la convocatoria hasta la terminación del plazo.

- Número 1.—Lema: «Victoria».
- 2.—Lema: «Virtus-Virtutum».
- 3.—La luna vacía.
- 4.—Lema: «Ego sum».
- 5.—Vanidad de vanidades.—Lema: «Gerona».
- 6.—A la memoria de Prim.
- 7.—La primera flor.
- 8.—Las ideas socialistas de Europa.—Lema: «El estudio de la sociedad caracterizará al siglo XX».
- 9.—De festa major. (La sardana de mitjdia). Costums ampurdanesas.
- 10.—Marió (Novelata).—Lema: «Mort en vida».
- 11.—Salvé, Alfonso XIII.—Lema: «Aurora».
- 12.—Eterna primavera.—Lema: «A la meva esposa».
- 13.—Las Aguilas.—Lema: «Somos audaces».
- 14.—Esperanza.—Lema: «Ausencia».
- 15.—Montserrat.—Lema: «A un nin que 's diu Montserrat».
- 16.—Lo Combat de Palamós, 1757. Lo rey Ferran VI concedi al patró una pensió y una medalla (Gaceta de Madrid del 25 Juny 1757.)
- 17.—¡Caridad!—Cuando me veas llorar—Alargame tu pañuelo—Que la obra de Caridad—Hasta la bendice el Cielo. (Cantar popular).
- 18.—Lo primer bes.—Lema: «Summun».
- 19.—Vindicació.—Lema: ... jo, aixis dech riure: cantan tota la vida».
- 20.—Al cor de l' hivern.—Lema: «Impresions».
- 21.—Los dos monts.—Lema: «Et antiquum documentum novo cedat ritui».
- 22.—El Gorch Negre.—Lema: «s' hi veu dins del Gorch, llis... un com neu transparent, l' astre del silenci rodar pel cel etc.—(M. Genis y Aguilar).

(Se continuará).

## EN LLORET DE MAR

Nuestro corresponsal en aquella villa nos comunica algunos datos acerca de la manifestación efectuada en la ermita de Santa Cristina por los elementos que acudilla el célebre carlista renegado aspirante á secretario del Ayuntamiento de aquella villa.

De los datos de nuestro corresponsal, se

deduce que la manifestación careció en absoluto de importancia; que á ella no se adhirió ninguno de los elementos importantes de aquella población; y que los manifestantes dirigidos por los reverendos Pay y Ordeix y Grassot fueron muy escasos, contra la opinión de dichos organizadores que creyeron les seguiría toda la vecindad en masa.

Los elementos ajenos á la manifestación apenas si se dieron cuenta de que la misma se realizara, tan escasa fué la importancia de la misma.

Los manifestantes á su regreso de la ermita entraron en la villa agrupados y se dirigieron al Ateneo obrero donde se disolvieron archisatisfechos del acto de *energía* que acababan de realizar.

En la opinión de los lloretenses ha producido la manifestación pésimo efecto, de modo que para sus organizadores el resultado ha de ser contraproducente, pues si pocas simpatías tenían antes de llevarlo á cabo, á cero quedarán ahora reducidas después del acto político (aunque otro cariz quieran darle) en la tarde del domingo realizado.

Las autoridades adoptaron las oportunas precauciones para garantir el orden, en caso de que los manifestantes hubiesen intentado realizarlo, lo cual no efectuaron, nó por falta de deseos, sino porque vieron que las autoridades no se hallaban desprevenidas.

## Sección telegráfica

### Servicio especial de «La Lucha» UN CRÍMEN

Palamós 6 á las 16

Esta madrugada se ha suscitado por causa del juego, una violenta cuestión, en el establecimiento de bebidas llamado casa de la Viuda Fernández, entre los concurrentes Miguel Cabré, vecino de Vall-llobrega y Gerardo Cama, vecino de esta villa. La cuestión ha tenido un sangriento desenlace, pues el primero de dichos individuos ha muerto al llamado Cama.

El Corresponsal.

## 6 OCTUBRE 1869

La fecha que encabeza estas líneas, es de triste recuerdo para una población de esta provincia.

En dichos día, mes y año, los habitantes de la villa de La Bisbal, cansados de sufrir el tiránico yugo del gobierno despotico que en aquella fecha dirigia los destinos de la nación, se levantaron en armas al grito de ¡Viva la república democrática federal! y el Gobernador militar de esta provincia acudió á sofocar el levantamiento sufriendo en su propósito una derrota inmensa, que le ocasionó numerosas bajas; también los sublevados sufrieron algunas, aunque consiguieron la victoria, y desde aquella fecha los republicanos de La Bisbal celebran anualmente una función cívica en honor de las víctimas que ocasionó el levantamiento.

Este año han querido darle al aniversario mayor importancia y al efecto en la mañana de ayer se dispuso el reparto de socorros á los asociados de «La Federalista».

Organizaron despues una manifestación que se dirigió á las calles que en lo sucesivo han de llevar el nombre de Francisco Pi y Margall y Bartolomé Robert, descubriendo en cada una de ellas la lápida respectiva; terminada esta ceremonia marcharon al Cementerio de aquella villa en el que se levanta el panteón construido á la memoria de Tomas Plaja de La Bisbal. José Oliva de San Feliu de Guixols y Pedro Maimí de Llagostera, principales iniciadores de aquel movimiento y en cuyo pan-

teón depositaron coronas de laurel y roble.

Por la tarde celebróse un concierto, bailáronse sardanas y por la noche tuvo lugar un meeting político en el que tomaron parte varios oradores.

En todos estos actos realizados por los federales debemos hacer constar en honor á la imparcialidad, que observaron la conducta más correcta.

## Noticias

Ayer mañana conferenció con el señor gobernador civil de la provincia una comisión de la villa de Rosas, compuesta del actual alcalde y cuatro exalcaldes de aquella población, con objeto de resolver un expediente de responsabilidades que se instruye contra aquel Ayuntamiento.

—En el salon del Odeón han dado principio las obras para convertir aquel local en teatro, con objeto de que en el mismo pueda celebrar sus diversiones la sociedad recreativa «Las Odaliscas».

—Ha fallecido en Lloret de Mar el teniente coronel de Ingenieros retirado don Antonio Palou de Comasuna y Sanchez, persona conocidísima en aquella villa y que gozaba de generales simpatías por su carácter bondadoso y las excelentes cualidades que le adornaban.

El acto de la conducción de su cadáver al cementerio, constituyó, según nos comunican, una verdadera manifestación de duelo, en la que se verán representadas todas las clases sociales.

Enviamos á la desconsolada familia del finado la expresión de nuestro más sentido pésame.

—El sábado último inauguróse en la Rambla de la Libertad un Colmado propiedad de don Pio Sabater.

El nuevo establecimiento, que se halla montado con sumo gusto, está provisto de todos los artículos que pueden desearse, siendo su decorado de un efecto excelente.

—Anteayer mañana llegaron á esta ciudad, procedentes de Barcelona y Sevilla, los individuos que componen la sociedad coral «La Regional», los cuales agregados á la asociación de Clavé, han realizado una brillante excursión á Sevilla.

Uno de los coristas de esta ciudad quedó rezagado en Sevilla, perdiendo el tren especial, habiendo dispuesto las autoridades de aquella ciudad que regresara en el mixto.

—En la casa del vecino de San Clemente Sasebas José Cardoner, declaróse un incendio en el local en que se hallaba almacenada una regular cantidad de paja.

Gracias á los esfuerzos de vecinos y autoridades, pudo evitarse que el fuego se comunicase á las demás habitaciones de la casa, y que fuese extinguido á las dos horas de iniciado.

No hubo afortunadamente desgracias que lamentar, calculándose las pérdidas materiales en unas 1.000 pesetas.

—Galantemente invitados, el sábado último por la noche asistimos al banquete con que los señores Soy y Marsá, dueños del «Bhar Parisien» han querido inaugurar el restaurant.

El acto resultó muy animado, pronunciándose varios brindis, todos eucaminados á desear la prosperidad del establecimiento.

—En el tren expres de anteayer tarde pasó por esta ciudad, procedente de París y

Londres y en dirección á Barcelona, la distinguida familia de don Francisco Burés, á la que tuvimos el gusto de saludar en la estación en los breves instantes que el tren se detiene.

—El que haya de confiar cualesquiera representaciones, encargar la gestión de asuntos en las oficinas públicas ó autorizar á quien le cobre pensiones ó libramientos, de cualquier clase, dirijase á D. JOSÉ GUMBAU SERRA. Profesor Normal, Agente de Negocios matriculado y Habilitado de Clases pasivas.

Gerona, Plaza de S. José, 1, Bajos.

## BOLSA

Cotizaciones del día 6 de octubre de 1902 (De nuestro servicio particular)

4 por 100 Interior.	73'45
5 por 100 amortizable.	54'72
Acciones del F. C. Norte.	57'35
Id. del F. C. de M. Z. A.	91'75
Id. Orense.	31'23
Obligaciones 5 por 100 Almansas.	103'50
Id. 4 1/2 por 100 Francia.	100'40
Id. 2 1/2 por 100 id.	58'35
Id. 4 1/2 por 100 Alicante.	99'50
Francos.	00'00

¿Goza Vd. de lo que come?



Señora

MARTINEZ

Escorial 17 de Diciembre de 1902.

Mi esposa Rafaela Diaz Sánchez ha sufrido mucho tiempo de ataques de nervios, dolores de estómago y de cabeza, mareos y desgarro completo. Leyendo en los periódicos los poderosos efectos reconstituyentes de la Emulsión Scott, decidí que la ensayara. En efecto, gracias á ese incomparable remedio, mi esposa se halla hoy en perfecta salud. Todos los males que la afligian han desaparecido como por encanto. Su agradecido S. S.

MANUEL MARTINEZ. Colegio Carabineros.

**La Indigestión** tiene tan mala fama como malas son sus acciones. ¿Goza Vd. de lo que come? No; la indigestión le ha robado á Vd. toda gana de comer, la comida por apetitosa y ligera que sea se le hace insoportable. La señora de Martínez iba por ese camino, al final del cual está el desastre, salvándola del peligro que corría el uso oportuno de la Emulsión Scott, el más poderoso reconstituyente conocido en España. La dieta y el ayuno forzoso no son curas de dispepsia; nutrición abundante es lo que se requiere; esto la Emulsión Scott la suministra con la satisfacción perfecta que da un buen estado de salud.

**La Emulsión Scott** cura—las imitaciones y substituciones no curan.—Aparentemente todo ha sido imitado en la Emulsión Scott, excepto su poder curativo. Exijase siempre la Emulsión Scott, la que lleva en el envoltorio exterior la marca de fábrica, un hombre llevando á cuestas un gran bacalao. Esta es la marca de garantía del verdadero remedio.

**La Emulsión Scott** es la más perfecta, agradable y digestible emulsión de aceite puro de hígado de bacalao con hipofosfitos de cal y de sosa (poderosos reconstituyentes del sistema sanguíneo, óseo y muscular). De venta en todas las farmacias de España, en frascos envueltos en papel color salmón. Un frasco de prueba será enviado gratis á quien lo pida á D. Carlos Marés, c/ de Valencia, n.º 427, Barcelona, acompañando 50 céntimos en sellos de correo para franqueo.

SANTO DE HOY

San Marcos, papa, y Santa Julia, virgen

Dep. de la Lucha, plaza del Grano, 3, bajos

## MATA Y VINYALS

Proveedores de la Real Casa.

Licores

Anisados

Champagnes

Vinos generosos

Vinos de mesa

Servicio á domicilio

3, Absuradors, 3.—GERONA



